
一名普通军械师居然成功挑战全

军重大科研难题，这无疑是一个令人

提气和振奋的好消息。

可兴奋之余，相信很多基层官兵

都会关心、琢磨、思考一个问题：作为

一名连队的普通军械师，焦锋利为什

么能有这么大的作为？

答案无疑有很多。敢于突破定式

的思维、持之以恒的韧劲、精益求精的

精神……毫无疑问，这些都是让焦锋

利创造奇迹的重要因素，可最关键、最

核心的，却应该是焦锋利的创新准星

始终紧紧对准了打仗的靶心。

习主席在党的十九大报告中强调，

树立科技是核心战斗力的思想，推进重

大技术创新、自主创新，加强军事人才培

养体系建设，建设创新型人民军队。这

深刻揭示了未来军事竞争的本质，彰显

了科技在战斗力要素构成中的核心地

位。

众所周知，军队的任何工作和建

设，最终都必须接受实战的检验。科技

创新更是如此。党的十八大以来，我军

科技创新摒弃以评奖为主要衡量标准

的惯性思维，正在逐步建立起以成果转

化运用为核心的考核评价体系。这一

改变，给焦锋利的脱颖而出提供了条件

支撑。

过去，个别单位科研创新成果不

少，但在实战中却派不上用场，成为样

子和摆设，一个重要原因就是为创而

创、为奖而创，而不是为战而创，使创

新偏离了打仗这个靶心。

焦锋利之所以能够创造革新奇迹，

关键就在于他始终坚信：今天的一切创

新，都是为了明天的战场打赢；今天的

一切改进，都是为了明天打仗的需要。

打仗用得上、战场急需的，革新再小也

有用；战场用不上、打仗用不了的，花再

多的钱、拿再多的奖，到头来也是镜花

水月。

行文至此，记者网上搜索发现，其

实，类似焦锋利的故事并非个别——

火箭军某旅官兵自主研发插拔

装置安装车，让操作号手从6人减少

至 2人，操作时间缩短了一半，该设

计还被新型号航天武器装备应用；新

疆军区某护理部创新出沙漠作训鞋，

有效解决了官兵在高温沙漠地行走

下陷、烫脚和砂石钻入鞋内硌脚等问

题……

一个个“焦锋利们”的故事告诉我

们：战斗力标准是科研攻关的“指挥

棒”。只有把创新的准星对准打仗的

靶心，创新才不会“南辕北辙”，才不会

本末倒置，才能实现助力打赢的目标

和价值。

一个个“焦锋利们”的故事还告诉

我们：基层一线官兵位于军事斗争准备

最前沿。无论多么先进的武器装备，最

终都要由官兵来操作使用。他们不仅

对创新装备的短板弱项、创新的需求标

准最清楚，而且往往能产生“金点子”、

好主意。知胜战者在卒伍。鼓励基层

官兵参与实践创新，永远是我军能打胜

仗的重要支撑；在聚焦打赢科研创新的

事业中，基层官兵永远都是大有可为的

生力军。
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一问：为一项革新专门读

研的决心从何而来？

“基层官兵最熟悉革

新的需求和方向，但往往

欠缺攻关的知识和能力”

这些天，焦锋利的故事传开后，在
第 80 集团军官兵中掀起了很大的波
澜。很多官兵敬佩之余，都问他：为了
一项革新专门去读研，你是怎么下这个
决心的？

焦锋利知道，很多战友为他当初的
这个决定感到不可思议。确实，他当时
也纠结了很长一段时间。

一时间，他又想起了那次校靶的情
景：十几个人在宽阔平整的场地上，依
靠几吨重的设备忙活了小半天。“费时
费力不说，效率还低，真打起仗来可咋
办？”焦锋利辗转反侧，萌生了革新的念
头。

然而，半年过去了，笔记本写了撕、
撕了写，却没有取得任何进展，焦锋利
急得瘦了一圈。慢慢地他明白了，校靶
系统涉及光学、编程、信号处理等多个
专业领域，以他现有的知识储备远远不
够。怎么办？他想去请教专家，可身边
上哪儿找这么多专业的行家里手？他
也想找人协作，可周围懂行的人实在太
少；他甚至想去找国家有关科研院所帮
忙，可作为一名连队军械师，他实在是
找不到途径……

更让焦锋利没想到的是，那段时
间，他和身边战友聊起这个困惑，很多
人竟然都感同身受：作为武器装备的操
作者，哪儿不方便、哪块该咋改，他们最
清楚；可光有想法没法行动，缺乏攻关
的知识和能力，到了最后往往都是不了
了之。
“这是一个共性问题！”战友们的话

让焦锋利颇受震动：人与武器装备的结
合，是未来战场制胜的关键。一丁点儿
的不顺，都有可能影响战斗力；反之，一
丁点儿的改进，都可能提高战斗力。想
到这些，焦锋利下定了决心，带着课题
去读研。

当时，有人好心劝他说，你正值调
职晋衔的关键时候，这时候离开部队去
读研，怕是要耽误个人成长；也有人对
他说，知识的积累未必就一定能提高攻
关的能力，万一你去读了研最后却没能
研发出成果来，竹篮打水一场空该咋
办？

如今回首过去，焦锋利坦言：当时
自己也并非完全没想这些，但他更加知
道，自己在陆航部队干了十几年，明知
技术设备有短板，却不努力去攻关，有
可能会成为军旅生涯最后悔的事。
“不会不是理由，缺啥就去补啥！”3

年后，焦锋利补齐短板毕业归来接着搞
攻关，果然不一样：

如何实现各种地形、各种环境下校
靶仪的平衡，是制约革新的一个技术难
题。过去，焦锋利绞尽脑汁琢磨了大半
年，都没想到好办法。读研期间，他系
统学习了相关知识，回部队后不到 3个
月，就找到了用陀螺解决问题的办法，
并设计出了草图。

过去，焦锋利不会编程，设计画图
全靠手工作业，不仅速度慢，而且精细
度不够，经常是“粗加工”导致“理想很
丰满，现实很骨感”。读研归来，他依靠
计算机编程设计，不仅实现了精准设
计，还常有意外收获，工作效率大幅提
高。

经过数年持续攻关，焦锋利终于

研发出某新型直升机校靶系统，不仅
使快速校靶成为了现实，而且能在任
何野战环境随时校靶，通过了军队有
关部门的鉴定，并在多支陆航部队得
到试用检验，一举攻克全军重大科研
难题。

无声之处响惊雷。一时间，焦锋利
“火”了。站在领奖台上谈体会，他第一
条经验就是：“基层官兵最熟悉革新的
需求和方向，但往往欠缺攻关的知识和
能力。这个时候，如果我们能往前迈出
学习的一小步，理想就可能向现实靠拢
一大步！”

二问：连队军械师为啥敢

挑战军队重大科研难题？

“科研创新不是专家

学者的专利，有问题就有

研究的方向，敢试验就有

成功的希望”

“当时我要是松把劲儿，这个项目
可能就夭折了！”

回首 10年科研攻关路，焦锋利感受
最深的是：“科研创新不是专家学者的
专利，有问题就有研究的方向，敢试验
就有成功的希望。”

焦锋利之所以这么说，是因为他失
败后付出的坚持最多。等他读完研回
到部队，经过无数次失败，终于研发出
全新的校靶系统模型时，却在成果转化
中遇到了拦路虎：生产一款高精度零部
件竟然需要上百万元经费。由于单位
资质有限，只能申请到一小部分经费，
剩下的钱怎么办？

上级给不够，自己掏不起，看着“窟
窿”堵不上，一般人早就坚持不下去
了。可焦锋利没有放弃，他思来想去找
到了办法，走军民融合之路，邀请企业
出资共同参与研发。他走访驻地、北
京、西安等数十家企业，终于与其中一
家达成了合作协议。

让所有人都没想到的是，经过多
年努力，当耗资不菲的零部件组装起

来后，一试验，结果令人大跌眼镜：效
果竟然还不如传统校靶好！眼看投资
的经费打了水漂，合作企业觉得这是
个无底洞，停止生产打起了退堂鼓。
不少人也开始冷言冷语：一个基层军
械师挑战军队重大科研难题，这不是
天方夜谭吗？

攻关失败最“磨人”。那段时间，
焦锋利也慌了神。关键时刻，部队领
导站了出来。“这个攻关课题事关部队
战斗力建设，‘砸锅卖铁’也要支持！”
旅党委不仅为焦锋利专门开设工作
室，还在质控室设置研发席，让他可以
随时调阅查询直升机装备资料，并让
机务营骨干配合他进行日常实地试
验。与此同时，旅里还积极为他争取
科研经费。

面对鼓励，焦锋利冷静下来。世上
无难事，只怕有心人。焦锋利坚信，有
问题就肯定会有办法！他反复研究发
现，问题出在核心零部件的生产精度不
达标上。

一天晚饭后，他路过驻地后面的街
道，无意间发现，很多小作坊的生产工
艺并不比自动化流水线的差。他多方
打听，找到了一个技艺精湛的老师傅，
用了几个月时间，将这个零部件拆分成
24个小配件，利用下班时间找老师傅一
个一个生产，终于达到精度，成功生产
出了样机。一组装，效果令人惊喜：无
论是校靶效率，还是校靶准确度，都比
传统模式提高了好几倍。

初战告捷，让焦锋利备受鼓舞。轻
装上阵后，他更不断给自己加压：有时
为了找到一种方法，他在直升机旁一坐
就是几个小时，在资料室一待就是一整
天。

焦锋利妻子总说他搞研究都魔怔
了。一次逛公园，给女儿拍照的工夫，
妻子转过头就看不见焦锋利了。电话
打不通，公园不见人，一个 30多岁的大
男人竟然“丢了”！

原地等了很久，妻子和女儿才看到
焦锋利手里拿着个玩具，兴高采烈地跑
了过来，拉着她们就往回走。原来，受
儿童玩具某部分结构的启发，焦锋利突
然有了攻关的灵感。经过努力，他终于
攻克某关键问题，在有效提高校靶机精

度的同时，还简化了操作方式。
“基层科研这难那难，我觉得，只要

有了永不言败的精神，再难的问题也能
攻克！”成果问世后，焦锋利每次跟大家
谈体会，都会讲这句话。他说，很多基
层官兵总觉得重大科技创新、自主创新
离自己很遥远，我就想告诉他们，科技
创新与每一名官兵息息相关，新时代我
们每个人都能有新作为。

三问：成果出炉，为何三

拒厂家立即投产？

“科技革新不是为名

利，‘捂一捂’是为了真正

提高战斗力”

焦锋利“火”了之后，不少官兵学习
他的事迹，都注意到一个细节：新型校
靶仪两年前就已革新成功了，可焦锋利
却始终在“精打细磨”，几次都婉拒了生
产厂家投入生产的请求。
“行也得行，不行也得行！”回想那

次某生产厂家来找他商量时说的“狠
话”，焦锋利笑了：科研成果好不好，打
仗实用是标尺。行不行，战场说了算！

其实，该厂家对这个科研成果惦记
很久了：焦锋利研发的直升机新型校靶
系统，在陆军装备部的技术鉴定会上一
次性通过后，他们就打算找焦锋利商
量，想马上投入生产。

焦锋利考虑到野战环境复杂恶劣，
想进一步研究改进其稳定性和武器泛
用性，让官兵操作体验更好，也让更多
的军兵种部队受益。但这将意味着更
长时间的试验及研发。
“前期付出了这么多，现在该是‘丰

收’的时候了！”厂家工作人员直截了当
地递给焦锋利一份市场调研报告，拿出
纸笔拉着焦锋利算起账来：预计投产后
需求多少，每个系统能带来多少具体利
润……

可没等“蛋糕”画完，焦锋利就婉拒
了他：“我们基层官兵搞科研，既不是为

了出名挂号，更不是为了经济利益，考
虑最多的还是战斗力建设！”
“科技革新不是为了名利，‘捂一

捂’是为了真正提高战斗力。”眼见焦锋
利态度坚决，厂家工作人员只好失望而
归。这已经是焦锋利第三次拒绝他们
了。

对此，有人感到难以理解，劝他“尽
快投入量产，抢占市场先机，随后再逐
步改进细节”。可焦锋利态度坚决：基
层官兵攻关，最容易犯的问题是见好就
收，要么评完奖就束之高阁，要么“见利
就停”，带来的结果无非两种：一种是奖
评了一大堆，部队战斗力却没有得到提
高；另一种是一步一步研发，却耽误了
战斗力生成周期。
“武器装备革新不能‘拿白菜逗兔

子——一点一点出手’，必须要争取一
步到位，实现武器装备性能的最大优
化。”新型校靶系统在旅里试用后，焦锋
利时刻鼓励身边战友大胆指出问题，无
论是普通一兵，还是技术大拿，提的意
见他都虚心接受。
“陀螺仪支架调整角度有限，野战

环境下不利于官兵观察数据。”“弹性钢
片会产生形变、增大误差，建议更换材
料……”一条条意见被焦锋利收集汇
总，他一边催促厂家改进系统，一边继
续科研攻关。

坚持终有回报。就这样，焦锋利硬
是将直升机无靶标校靶系统工作耗时
大大缩短，系统稳定性和便携性均达到
了先进水平。

夕阳西下，望着一架架回巢的战
鹰，焦锋利感到特别有成就感。他说，
这 10年自己过得很幸福，因为——心向
战场不寂寞，脚踏实地有作为。

三 问 焦 锋 利
■本报记者 刘建伟 康子湛 特约记者 仇成梁

这些天，第 80集团军某陆航旅技术
革新小组的官兵们始终沉浸在兴奋中，
该旅军械师焦锋利历时 10年潜心研发
的某型直升机校靶仪在多支部队试用成
功！此举标志着这项一直困扰全军的重
大科研难题被攻克。有关专家评价，这
一科研成果填补了多项军内空白，对提
升部队战斗力意义重大。

焦锋利和战友们至今忘不了，10年
前的那个寒冬，部队突然接到出动命令，
需要紧急校准武器系统。由于传统校靶
耗时耗力，为了抢时间，他们直接趴在冰
冷的地上校靶，加班加点奋战好几天才
完成任务。

未来信息化战争分秒必争，不能因
为校靶耽误了打赢！焦锋利萌发了革新

的念头，可他深入研究后发现，快速校靶
是很多国家陆航部队的愿望，多年来采
用的却都是传统方式，不仅工序繁琐、耗
时耗力，而且不适应野战和夜间环境。

焦锋利认真分析后发现，自己现有
的知识储备根本无法完成攻关任务。
怎么办？必须充电！他果断作出一项

决定——复习考研。
半年后，经组织批准，焦锋利带着研

究课题，考取了山东大学机械电子工程
专业研究生。学习期间，他不仅专门选
修与攻关项目有关的课程，而且还将这
个项目直接作为毕业论文的课题。

学成归来，焦锋利第一件事就是运

用学习成果进行科技攻关。历经无数
次失败，他终于研发出某新型直升机校
靶系统，不仅将校靶工作效率提高了 10
多倍，而且还实现了在任何野战环境下
都能随时校靶，一举通过军队有关部门
的鉴定。

十年磨一剑，专心搞科研。回眸自己

的科研攻关路，焦锋利感触最深的是，成
功必须要有咬定青山不放松的科研定力。

心无旁骛，是焦锋利对自己这 10年
生活的总结。10年来，他几乎把所有的
业余时间都用到了这个项目上：白天，
他“钉”在机库连续攻关，晚上，他“猫”
在宿舍挑灯夜战；双休日节假日，他都

要去当地的五金市场寻找材料；出差路
上，他看着火车顶部闪烁的车灯也在寻
找灵感……
“他为何坚持‘十年磨一剑’？”谈起

“焦锋利现象”，该旅政委马庆增感受颇
深，基层官兵身处战斗力生成的第一线，
往往能发现问题的关键所在。随着改革
强军不断推进，我军人才素质、兵员结构
大大改善，基层官兵立足战位脚踏实地
开展创新有了更大可能。他深信，随着
强军兴军步伐加快，像焦锋利这样的科
研攻关故事将会越来越多、不断涌现。

他为何坚持“十年磨一剑”
■本报记者 刘建伟 康子湛 特约记者 仇成梁

记者调查

新闻样本

攻关不辍的焦锋利，用汗水和心血浇灌革新之花。 本报特约记者 仇成梁摄
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